

GACETA DEL GOBIERNO

DE GUATEMALA DEL SABADO 18 DE MARZO

DE 1815.

RUSIA.*Petersburgo 17 de Setiembre.*

Acaba de aparecer una nueva isla enfrente de las salinas de Altminsk en la provincia de Tschennomonsk. El dia 21 de mayo último, à las dos de la tarde, estando el tiempo sosegado y sereno, se oyó de repente un ruido horroroso dentro de la mar á unas 200 brazas de la playa; y en seguida se vieron salir llamas, acompañadas de explosiones semejantes á los tiros de un cañon, y á vuelta de espesas nubes de un vapor densísimo se elevaron en el ayre enormes masas de tierra y piedras de un tamaño extraordinario. Un quarto de hora despues se siguieron fuertes erupciones, que duraron hasta entrada la noche; y habiendo por fin cesado estas, se vió elevarse de debaxo de las aguas una gran planicie de terreno, que durante mas de media hora estuvo arrojando por varias bocas una materia lodosa, que se fuè endureciendo poco à poco. El dia 30 fuè exâminado este nuevo terreno, y se halló que era una isla de unas dos leguas de boxes, y cuyo suelo, que se eleva una toesa y media sobre el nivel de la mar. está todo cubierto de lava y de piedra. (*Gaceta de Madrid de 29 de octubre de 1814.*)

A U S T R I A.*Viena 4 de octubre.*

Habiendo llegado por fin el dia 1.º de octubre, tan deseado de todos, han quedado frustradas las esperanzas que teniamos de ver empzarse las sesiones del gran congreso, en donde deben decidirse la suerte y los intereses de todas las potencias de la Europa. Asi es que se han redoblado nuestros deseos,

y todos los días esperamos con una ansia indecible que la gaceta de la corte nos anuncie aquel en que logremos verlos satisfechos. Entre tanto disfrutamos de la satisfacción de ver reunidos en nuestra capital los monarcas y plenipotenciarios de todas las potencias europeas, y con este motivo un concurso sin igual de gentes de todas clases y naciones, que viven en la misma expectación, y cuyo número se aumenta diariamente.

No es fácil formarse una idea de la multitud y agitación de las gentes que à todas horas del día y de la noche rodean el edificio del palacio imperial por disfrutar de la presencia de los Soberanos extranjeros que entran ó salen; no se oye otra cosa que vivas y aclamaciones, que resuenan en medio del estrépito de los tambores, ni se ve mas que tropas en movimiento, y coches y carrozas que discurren en todos sentidos.

En este gran palacio estan alojados en el dia dos Emperadores, dos Emperatrices, quatro Reyes, una Reyna, dos Príncipes herederos, el uno Imperial y el otro Real, dos grandes duquesas, y dos Príncipes. Este gran edificio forma un paralelogramo rectángulo, de cuyos frentes el uno lo ocupa lo que propiamente se llama el palacio; y el otro, que está al frente, las salas de los consejos de la Cámara Imperial, y à cuyos costados forman dos alas el Castillo de Amelia y el de los Suizos. SS. MM. el emperador y la emperatriz de Rusia habitan el segundo piso del castillo de Amelia, y el rey de Wurtemberg el primero: el rey y la reyna de Baviera y los príncipes sus hijos, y S. A. I. la gran duquesa de Weymar estan alojados en las salas del consejo de la Cámara Imperial: el rey de Dinamarca ocupa la parte del castillo de los Suizos que da á los baluartes, y la otra que mira à la ciudad el rey de Prusia: el príncipe heredero de Prusia está tambien alojado en esta parte del edificio. S. M. el emperador y emperatriz de Austria, juntamente con la gran duquesa de Oldemburgo y el príncipe heredero de Austria, ocupan el palacio propiamente dicho en frente de los baluartes. Los jóvenes archiduques y las princesas sus hermanas estan en Schoenbrunn.

Con la presencia de estos augustos Soberanos no hay día que no se señale con algun regocijo.

SS. MM. el rey y reyna de Baviera al dia siguiente al de su llegada recibieron las visitas de los principales personajes de nuestra corte, y los plenipotenciarios de las extrangeras que estan aqui, así como igualmente á los señores que concurrieron à felicitarlos.

El rey de Dinamarca visitó la mañana del 29 la biblioteca imperial, manifestando su admiracion á vista de la riqueza de los manuscritos que se conservan en ella, y del buen orden y distribución en que estan colocados.

Lo que aumenta extraordinariamente la satisfaccion de todas las personas residentes aqui, es la afabilidad y noble franqueza que generalmente manifiestan los augustos Soberanos extrangeros. El feld-mariscal príncipe de Schwarzenberg suplicó al otro dia de su llegada á SS. MM. el emperador de Rusia y el rey de Prusia licencia para pasar á visitarlos; y habiendole contestado que lo recibirían à las 12 de aquella mañana, antes que llegase esta hora, y quando el príncipe se disponía á salir de su alojamiento, se apearon en él entrambos Soberanos, y le hicieron una visita. (*G. de Madrid de 27 de octubre de 1814.*)

Idem.

Antes de ayer entre ocho y nueve de la mañana se reunieron en el glasis, entre la puerta Nueva y la del Arbabal, nueve batallones de infantería, el regimiento de Schwarzenberg y el de los coraceros del gran duque Constantino, y formaron dos quadros concéntricos, en medio del qual se habia colocado un altar dentro de una tienda de campaña, somontada de una escalinata cubierta de damasco carmesí. A las diez de la mañana se presentaron à caballo en este sitio SS. MM. los emperadores de Austria y de Rusia, y los reyes de Prusia y Dinamarca, acompañados de un gran número de generales y oficiales de estado mayor, y fueron recibidos é introducidos por el feld-mariscal príncipe de Wurtemberg dentro del quadro, en donde SS. MM. al son de la

música militar discurririeron por las filas, y pasaron revista à las tropas. En seguida, habiéndose apeado SS. MM., asistieron à la misa que se celebró, y durante la qual un coro de músicos cantó varios himnos en aleman, acompañados de instrumentos de ayre, y que repitieron las tropas llenas de entusiasmo. Al tiempo de la consagracion, y de la bendicion al fin de la misa, toda la tropa se descubrió y se arrodilló á adorar al Rey de los exércitos, y rendirle el homenaje de gratitud debido à sus inmensos beneficios. Concluido este acto religioso volvieron SS. MM. á tomar los caballos, y colocándose en una altura inmediata à la puerta del Arrabal, hicieron desfilar las tropas, que por su bizarría y ayre marcial, por su rigurosa disciplina, y por la limpieza de sus armas y uniformes ofrecian un espectáculo digno de los augustos Soberanos que las honraban con su presencia.

Han llegado últimamente à esta capital SS. AA. el gran duque de Baden; el príncipe de la Tour-de-Taxis, el príncipe Ernesto de Hesse, general del exército ruso; el conde de Loevenhild, enviado de Suecia en la corte de Rusia, y su consejero de embaxada Mr. de Brandel; el conde Capo de Istria, enviado de Rusia en Suecia; Vech, diputado de Zurich; Zerlende, diputado de Berna, y otros.

Antes de ayer asistieron SS. MM. los soberanos extranjeros, acompañados de las principales personas de su comitiva, al teatro de la puerta de Carintia, en el qual, despues del drama que se representó, la compañía de baylerines de la ópera francesa executó un vistoso bayle. En seguida SS. MM. el emperador Alexandro y el rey de Prusia honraron con su presencia la casa de la princesa Bagration, que los obsequió con un suntuoso bayle, que duró hasta bien entrada la noche.

La corte de ayer fue de lo mas magnífico y suntuoso de que hay memoria: los Emperadores, los Reyes y los Príncipes soberanos se presentaron vestidos con la mayor brillantez; las Emperatrices, las Reynas y las Princesas estaban adornadas de un número prodigioso de joyas de brillantes; y los ministros de todas las potencias; los grandes que forman la comitiva de los Soberanos reunidos aquí; los empleados de nuestro palacio; las damas de él; y las de las Emperatrices,

Reynas y Princesas extranjeras formaban el conjunto y reunion mas brillante y ostentosa que jamas se ha visto. Todos los Príncipes de la casa de Austria se hallaban distribuidos por los salones para recibir y obsequiar á los ilustres concurrentes.

Despues de esto por la tarde se verificó en Simmering el gran exercicio de artillería, al que asistieron SS. MM. el emperador de Rusia, los Reyes de Prusia y de Dinamarca, y los príncipes de Prusia, de Baviera y de Wurtemberg. S. M. la emperatriz de Austria asistió tambien, acompañando á S. M. la emperatriz de Rusia, y á S. A. I. la duquesa de Oldemburgo.

Luego por la noche se celebró tambien el gran bayle que estaba dispuesto para obsequiar á los Soberanos extranjeros. Para que en el reducto del palacio pudiesen colocarse las 100 personas que estaban convidadas, se reunió á las salas el gran picadero, y todas se adornaron con quanto de magnífico y ostentoso son capaces de proporcionar la riqueza, unida al arte y al buen gusto. A las once se presentaron SS. MM. el emperador y emperatriz de Austria, acompañando á sus augustos huéspedes, que despues de haber paseado diferentes veces todas las salas, ocuparon el sitio que les estaba destinado en el gran salon construido nuevamente en donde estaba el picadero, y en el qual permanecieron SS. MM. hasta la una de la noche. El bayle continuó despues hasta la madrugada. (G. de Madrid de 29 de octubre de 1814)

M A D R I D.

Circular del ministerio de guerra.

El señor secretario de estado y del despacho universal de Indias en 16 del presente mes, me ha comunicado lo que sigue:

» El 5 del corriente resolvió el rey nuestro señor enviar á Nueva-España una expedición de ocho mil hombres, al cargo del mariscal de campo D. Pascual Liñan, y en el mismo dia previne á la junta militar de Indias propusiese el plan de todo lo que creyese necesario, para que se realizase aquella á la brevedad posible. En su cumplimiento me dixo

la junta entre otras cosas con fecha de 12, haber acordado proponer que en ella, y con presencia del inspector general interino de infantería, se forme por sorteo una escala general de todos los cuerpos de esta arma, yendo ahora à Nueva-España los primeros à quienes cupiere la suerte, siguiéndose en adelante la misma escala para los que hubiesen de tener aquel destino, con cuya justa providencia se evitarán disgustos y reclamaciones, siendo la junta de opinion que puede prevenirse y expresarse que à los dos años de residencia en América, deberán ser relevados para regresar à España los cuerpos que à ella vayan. Que los cuerpos à quienes cupiere la suerte, podrán acantonarse à medida que vayan llegando en la parte de Andalucía baxa contigua à los puertos, para que revistados por el general nombrado à este fin, quien deberá entenderse con el inspector general de infantería, pueda efectuarse el embarco. Que no pareciendo justo se obligue à embarcarse à los cumplidos, podrán licenciarse los que no se quieran reenganchar al tiempo mismo de pasar la expresada revista, si S. M. así lo dispusiese ó bien pasar à servir en los cuerpos de la península, hasta que S. M. resuelva por punto general lo que deba hacerse con los demas del ejército; y últimamente, que teniendo presente lo ocurrido en otras ocasiones podrán igualmente darse de baxa aquellos individuos de los cuerpos de la expedicion, que con arreglo à lo practicado entónces, no deban ir à America, proveyendose las vacantes en oficiales é individuos de los mismos cuerpos; de todo lo que he dado cuenta à S. M., quien se ha servido aprobar cuanto ha propuesto la junta militar, y mandar que se expidan las órdenes correspondientes para su execucion. En su consecuencia lo comunico à V. E. de real órden para los efectos convenientes en el ministerio de su cargo."

De la misma real órden lo traslado à V. para su inteligencia, gobierno y cumplimiento en la parte que le toca. Dios guarde à V. muchos años. Madrid 21 de octubre de 1814. (Diario del Gob. de la Habana de 12 de enero de 1815.)

SUPERIOR GOBIERNO.

Comunicadas por el Sr. Gobernador Intendente de Leon D. Juan Gual con fecha de 19 de febrero. . . . El 25 de enero llegó al Puerto de S. Juan la goleta Caridad, su capitán D. José Gallardo, y el 27 la Cazadora al mando de Don Martín Suarez, ambas procedentes de Portobelo y Chagre. Entre otras cosas resulta de las declaraciones tomadas, que el día 14 de enero arribó á Portobelo el bergantín de S. M. nombrado el Cazador, su comandante D. Joaquin Toledo procedente de Cádiz con quarenta y cinco dias de navegacion, y pliegos para Puertorico, Habana, México, Santa Marta, Portobelo, Panamá y Lima. Que el expresado comandante dixo, llegarían dentro de 10 á 12 dias á Portobelo 30 hombres para guarnecer todo el Itsmo, y 60 á Santa Marta contra los rebeldes de Cartagena. Que casi en igual fecha llegaría también á Vera-Cruz, otra expedicion de tropas de mucha consideracion para repartirse en distintos puntos.—En un informe, que por separado de su declaracion dió Don Miguel José Ortiz vecino de la ciudad de Granada al comandante de la Fortaleza de S. Carlos, sobre las ocurrencias y estado de Cartagena, y trato que había recibido en esta plaza donde estuvo preso desde 15 de enero de 813 hasta 18 de setiembre de 814, que se fugó, despues de hacer una pintura horrorosa y lamentable de las calamidades que han sufrido, durante el tiempo que permaceció allí este sugeto, los fieles vasallos del Rey juntamente con él; de las iniquidades de toda especie cometidas por aquellos inhumanos reboltosos, y de la desolacion espantosa en que tenían sumergida la ciudad apurada ya hasta el último extremo, concluye diciendo: "Este es el estado en que dexo á la infeliz y desgraciada ciudad de Cartagena, quedando en el Ponton, y en la bodega, como 140 presos y 45 en la Camara, que todos sufren tan desgraciada suerte aunque á la fecha (4 de febrero de 1815) ya hago rendida ó entregada la expresada Plaza por la declaracion que anteriormente tengo dada á

"V. adquirida por el bergantín Cazador correo de S. M. que arribó á Portobelo el 14 del p.^o p.^o enero." (*)

En relacion de Vera-Cruz fecha 7 de enero inmediato comunicada por el Sr. Gobernador de Villa hermosa D. Francisco de Heredia y Vergara. . . . Madrid 1.^o de noviembre de 1814.—En la madrugada de ayer entró un extraordinario de Paris despachado por Lord Wellington á su hermano. Por la tarde llegó otro de Viena con pliegos del Sr. Labrador. El 6 de octubre se discutian en el congreso los grandes intereses de las Naciones de Europa.

En carta de Merida de Yucatan de 3 de febrero de aquel Illmo. Sr. Obispo á nuestro dignísimo Prelado. . . . A Vera-Cruz ha llegado barco de España. En la Habana falta el correo, sin embargo han llegado gacetas hasta 20 de noviembre. Se sabe las buenas providencias del Soberano infatigable.—De Roma, la vuelta á su convento de los Dominicos. La Allocucion (proclama) del Papa desagrayaado la Religion. Se han dado dos capelos, uno para el de Orense, y ha quedado declarada paz general en Viena. Vienen tropas á Vera-Cruz y á Montevideo.

(*) Dice tambien el informe: que el dia 13 de junio ostentaron los franceses un retrato de nuestro auguste Monarca, y otro de Luis XVIII. y que habiendolos colocado en un Solio dieron 3 dias de bayles y corvites á las mejores señoras de la Plaza, y que á cada brindis decian: Viva el Sr. Don Fernando VII, Rey de las Españas y de las Indias, y nuestro Rey el Sr. D. Luis XVIII. y mueran los rebeldes mal contentos. Que dichos franceses cerciorados de que el general D. Miguel Caramaño, insigne brivon hijo de Caracas, con su batallon nombrado de los diablos, se acercaba á la Plaza, tocaron generala ellos solos en número de 800, se apoderaron de la sala de armas y de la mejor fortaleza, e intimaron al Presidente del Estado, que si tocaban á algun prisionero arrasarian toda la ciudad. En fin que cesó la consternacion del pueblo con haber cogido al referido Caramaño.
